

# Statkraft inicia carrera contra el tiempo para operar central Los Lagos

**ENERGÍA.** *La compañía noruega debe retirar vestigios arqueológicos en 18 puntos antes de junio.*

Verónica Salgado  
[veronica.salgado@australosorno.cl](mailto:veronica.salgado@australosorno.cl)

**L**a empresa noruega Statkraft acelera las gestiones para poner en marcha la central hidroeléctrica Los Lagos, emplazada en el Río Pilmaiquén. La iniciativa suma cuatro años de demora debido a diversas complejidades, como hallazgos arqueológicos en los terrenos, la realización de una consulta indígena ordenada por la Suprema –cerrada recién en noviembre pasado– y la instrucción del retiro de las piezas encontradas.

El escenario actual impone plazos fatales. Para que la central de paso pueda injectar al sistema su potencia de entre 52 y 54 megavatios (MW), la compañía requiere ejecutar el llenado del embalse. Según los permisos ambientales vigentes, esta maniobra debe realizarse exclusivamente entre el 21 de marzo y el 21 de septiembre, período de otoño e invierno. Sin embargo, esto dependerá del retiro total de los hallazgos ubicados en 18 puntos distintos del terreno. Ante esto, la firma ejecuta un plan estratégico para completar el rescate antes del término de dicha ventana; de lo contrario, la planta operaría recién a fines



LA CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE PASO LOS LAGOS, UBICADA EN EL RÍO PILMAIQUÉN ESTÁ LISTA PERO SIN OPERAR DESDE HACE 4 AÑOS.

de 2027. La firma de capitales noruegues, que llegó a Chile en 2015 al asumir el control de la central Rucatayo, también confirmó un cambio estratégico en la zona: la Central Osorno no se concretará. Statkraft renunció a la Resolución de Calificación Ambiental (RCA) y a los derechos de aguas para respetar el sitio sagrado mapuche-huillche Ngen Mapu Kintuante.

Hoy el foco está en el despeje de los terrenos, donde se detectaron líticos y fragmentos de cerámica. Santiago Vicuña, gerente de Gestión Social y Asuntos Corporativos de Statkraft Chile, explicó el despliegue: "Estamos ejecutando un importante operativo arqueológico en el sector del proyecto (...) Se trata, principalmente, de material lítico y frag-

mentos de cerámica de entre tres y cinco centímetros distribuidos en distintos puntos".

El plan considera la gestión de 18 permisos de extracción. Aunque los trabajos comenzaron en diciembre, los primeros rescates formales se concretaron en enero. La meta es finalizar en un máximo de seis meses, estando listos a fines de junio para iniciar las pruebas.

Según la documentación del Consejo de Monumentos Nacionales (CMN), lo encontrado "se trata de sitios con una baja densidad de bienes arqueológicos, que se extienden en una amplia dispersión territorial". El organismo detalla que los vestigios corresponden a ocupaciones esporádicas de los períodos Alfarero Tardío e Histórico Temprano. CG